



**Discurso de clausura de María Noel Vaeza, Directora Regional de la Oficina Regional de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres) para las Américas y el Caribe, en la 65 Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer**

**12 de octubre de 2023, Santiago de Chile**

Llegamos al cierre de esta tan importante reunión: 31 estados, 20 organizaciones, 150 representantes de la sociedad civil. Es impresionante que una Mesa Directiva que va camino a la próxima conferencia regional tenga este quórum maravilloso.

Las discusiones han sido excelentes. Quisiera agradecer muy especialmente a la ministra de las Mujeres, Géneros y Diversidades de la Argentina, Ayelén Mazzina. Ha sido un placer contar contigo en este año, desde la Conferencia hasta ahora, y ha sido fantástico poder hacer la Mesa Directiva ahora, para llevar tempranamente los resultados maravillosos de estas declaraciones que ustedes han negociado.

También Daniel (Titelman), muchísimas gracias por representar al Secretario Ejecutivo, por abrirle las puertas a la CEPAL al tema de género y por tener a tantas divisiones de la CEPAL hablando y trabajando en el tema. Como le decía a Ana (Güezmes) la gran *hackeadora* de la CEPAL, que va a pasar a la historia porque ha hecho movilizar a la CEPAL en todas sus entrañas y en todas sus divisiones. Y eso lo escuchamos aquí, todos los compromisos que tiene las divisiones. Gracias a nuestra querida Ana y a todo el equipo, con Lucía Scuro, Nicole Bidegain y Diana Rodríguez. Y un gran saludo también, deseándote todo lo mejor, Alejandra



(Valdés), te vamos a extrañar mucho porque has sido fundamental para nosotros también desde ONU Mujeres.

Un gran saludo y agradecimiento a Jimena Arias, quien siempre nos deja participar y siempre nos da la palabra. Muchísimas gracias por todo.

Y sobre todo a las ministras, las presidentas de las entidades de género, a las ministras que tienen una paciencia inmensurable con nosotros, los organismos internacionales, y agradecerles muchísimo la confianza que nos tienen y cómo somos coequiperas todas no solo con una, sino con todas ustedes, así que muchísimas gracias.

Y también un reconocimiento enorme a las organizaciones feministas de mujeres de la diversidad sexual, las mujeres rurales -la verdad que, Luz, nos has emocionado con tu intervención como siempre, a las niñas que ha sido maravilloso escucharlas. Me siento tranquila ahora que entro en la época plateada, de la economía plateada y me estoy acercando a la jubilación saber que tenemos una nueva generación que nos va a representar maravillosamente bien. Así que muchas gracias.

Muchas gracias al equipo de ONU Mujeres liderado por Cecilia Alemany. Ha tenido que ocupar las dos posiciones porque estuve cumpliendo otras funciones. Cecilia, muchas gracias por todo lo que has hecho y lo mismo a mi querida Raquel Coello, que es especialista de empoderamiento económico, y a Bárbara Ortiz. Muchísimas gracias, Bárbara por todo lo que estás haciendo para esta Conferencia, por el trabajo con la sociedad civil, y es bueno agradecer también a Maricel (Sauterel), a Fanny (Peralta), a Gabriela Rosero, nuestra representante aquí, y a todo el equipo de ONU Mujeres en Chile.

La verdad que finalizamos esta Mesa con un compromiso muy fuerte. Estoy feliz que la embajadora María del Carmen (Squeff), que también es miembro del Consejo Ejecutivo de ONU Mujeres no solo de la CSW, vaya a ser la correa de transmisión de lo regional a lo global, porque llevamos esto obviamente a la CSW.

Y como siempre América Latina se va a destacar con estos 46 años que tenemos detrás, de fortalecimiento de la agenda Regional de género. No nos olvidemos nunca: somos la única región que tiene una Conferencia Regional de la Mujer, que tiene una visión, que tiene una agenda y que tiene detrás a todas esas mujeres, niñas y adolescentes de nuestra región que claman por un cambio, por un cambio profundo hacia la sociedad del cuidado. El compromiso de Buenos Aires marca ese cambio profundo para desatar los nudos estructurales (...). La adopción de esta Declaración va a permitir llevar, a lo global, una agenda moderna, una agenda inclusiva y una agenda que ojalá sea adoptada por todo el mundo.

La verdad que América Latina es un faro muy grande y debemos de tenerlo muy fuertemente prendido para que ilumine a aquellos países que lamentablemente no opinan como nosotros.

Una vez más tenemos un hilo histórico irrompible para alterar ese *status quo* que María del Carmen nos contaba hoy, que lamentablemente sucede en Nueva York. Cada vez cuesta más llegar a consensos sobre todo en los temas que tienen que ver con salud sexual y reproductiva, en los temas que tienen que ver con la diversidad sexual y en los temas que tienen que ver con el avance de la mujer en todas en todas sus expresiones.



Tenemos una oportunidad de oro en el 2025. No nos olvidemos que son 30 años de la plataforma de acción de Beijín y esos 30 años tenemos que celebrarlos porque hay muchas cosas buenas que han pasado, pero no estamos implementando los ODS, los objetivos de desarrollo sustentable, como deberíamos.

Así que tenemos que ponerles pilas a los ministros de Hacienda. Necesitamos presupuestos, necesitamos presupuestos, necesitamos presupuestos. El financiamiento es fundamental para que podamos hacer lo que aquí decidimos. No podemos seguir con la feminización de la pobreza.

Necesitamos lineamientos claros que avancen y que focalicen en las mujeres. Nosotras somos agentes de cambio, nosotras logramos transformaciones desde el territorio a todas las naciones y a toda la región. Por eso nuestra voz tiene que escucharse, y tiene que escucharse de manera fuerte porque estamos cansadas, y tenemos poco tiempo para lograr esa igualdad.

Así que la verdad que las distintas y múltiples formas de discriminación y desigualdad que caracterizan lamentablemente a nuestra región tienen que verdaderamente alzarse y gritarse en la sede de Naciones Unidas, en nuestra próxima CSW, y ojalá que podamos también tener una CSW pura y dura dedicada a los cuidados: tenemos que lograr que el 2026 sea ese CSW de los cuidados, y ojalá que en el 2026 seamos un Consejo, no seamos solamente una comisión del ECOSOC.

Tenemos que seguir alzando la voz, tenemos que seguir mejorando las institucionalidades. Miren lo que pasó en este año y medio: todos los ministerios de igualdad y de género que se han creado en nuestra región.



No podemos dar un paso atrás. La agenda política no puede interponerse a la agenda institucional de avance de los derechos de las mujeres.

Así que estoy feliz que podamos tener esta Declaración, que le pongamos esta declaración a los Presidentes, a los Ministros de Hacienda. Ustedes nos dicen: hay que traducirla, hay que duplicarla, triplicarla y lo hacemos. Porque es importante que esa voz siga siendo alta.

Y una vez más el pacto birregional; creo que es muy importante. Ojalá que podamos seguir trabajando en conjunto con España, con Portugal, con Italia, con Francia, con los países europeos. Tenemos mucho que aprender de ellos, pero ellos tienen mucho que aprender de nosotros también. Como le pedí a la ministra Irene (Montero), a ver si podemos lograr antes que España deje la presidencia algún programa, como era el Eurosócial que aquí nos acompaña, que algún programa que nos permita seguir haciéndose esos intercambios de políticas públicas que tanto necesitamos. La Unión Europea y América Latina han demostrado que políticamente sí se puede dialogar y si se puede llegar a declaraciones sumamente fuertes e importantes para ambas regiones: creación de empleo, bienestar, igualdad, el triple dividendo. No nos olvidemos, y a seguir exigiendo el financiamiento.

Con esto termino y desearles muy buen retorno a sus países, y seguimos adelante con esta agenda.

Muchas gracias.